
英文代替。我常Is1壹i舟，國語仍會議，相信也比黎佼長張些。他全用英文

，我只偶而用主是個字。但在中文演講中非常不禮貌，詰多包泊。

交大校訓加上交大敦的，都是 teaching 立umbers and facts ，昕1;1，、

八「八年來，交大佼友，對社會、國家?封人類文化的推進各方面之頁獻

，我敢說---句話，比國內任何大學更深、更遠、更偉大。今天又有八百冬

人新加入位友行列，我想請在座的全體老校友，向各位新技文鼓掌歡迎。

在民國廿四年上海交大畢業，五1-年來世界在理工方區的進步，可以

交大之十二學年度莘業典禮

潘丈)~l學長演講全文

交大秘書室

說成果輝煌，出人意料之外。在畏，國廿四年，全世界可以說沒有電晶體，校長、各位老師、各位貴賓、各位老的校友、各位從今天開始的交大

沒有IC'S ，沒有 Computers'也沒有Color TV'S, Space shuttles，什麼
新校友:

都沒有，現在都有了。而最不可思議的，spliting of the atom(原于分裂剛才郭校長說了很多讚美我的話，實在愧不敢當，但只有謝謝了。

本人這次向國有1J聽天，郭校長打來越洋電話，要我在今天向各位今年 ) 'atom 這個字是希臘文 atomos ，它的意義是不可分離的 indivisible

，現在是分離了。且可以理工的作用，是!神通廣大的。畢業同學說懿句話，這使我非常榮幸，我希望能交卷。在畢業具體演講

各位現在是畢業了，不過1位們的最大努力，最大的此戰手1I好戲，全部，不過在母校的畢業典禮中，一般來講，正如上海人一句土話「說老話」

還在後面。對於科技跟工程的競爭，要依靠兩個大的因素:一是人的智不能這樣做。

慧，然而僅靠智慧仍不夠，還要靠自由發展的環撞。即以美國總統首棍各位畢業同學，都是中華民國理工方面的精萃，理工人才都是求新

Spring 空軍學校車業!1輛車演講，他說Corolado，在五月卅日在美國老話無法交卷。還有一點，交大有特別的校訓。

fTechnology plus freedom is equal opportunity plus progress" J說到校訓，就想起五十年前在上海交大唸書時，校長黎!自寰先生，民

，在中國人心理，更拖了解民義，因我說它是 Reagar的 Equation東人，講上海話，上海人聽不懂，國語更糟糕，所以司1\話全部用英文。他

卅多年來，在壹灣的 opportuni ty and progress ，且其中國大控比，有如SeekingISUniversityThis時常講的，我今天也用英文引述:

天眼地之比。我們都是中國人，有同等的智慧，在71十多年前同時起歧，1Tff。
b
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今天均有了如此大的差距， And why tne difference? The differenceStudents numbers and facts , not Wishful thinkings 0 在這種使訓

只有一個字，就是自由，我們有，他們沒有，That's the difference"之下，我今天不能講老話，要新，更要有根接。

現在，首先我右一個聲明，剛才享1\校長說過我在國外工作差不多五\~ 各位畢業同學，缸們都有智慧和自由，有兩個最好條件，即以今年畢

菜都有兩個任務。剛才郭技長講「有小我，也有大我。」而我即說這兩個

任務，似乎與主1\仗長，昕議的不謀而合，一個是小我的任務，一個足大我的

5

年，從小沒學過國音字母，又是在上海生長的蘇州人，說國語比較困難，

有混個音發不出來，如發出來，同學也聽不懂，請允許我遇到這飯字，用

4



6
7

現已突飛猛進後來居上也是很普通的，且可以文藝英雄小

，他們的科技工種水準，永遠迫不上我們，且將來可能每況

夠有學術上的成就，對發表丈章， apply for 專利，是大出風頭9 不過在

成功。曾有人做進一步的分析?他取材1ft;:美國兩個最大的研究尉，一個是

者。第三點，就是觀念方面的，對於成功失敗，好與不好，基本條件方面

管理的 management Promo+ions ，中國學人往往是無聲無色的，不太

第三個不同之點，高材生不一定是最成功，將來做事，不一定爬得最

高，獻最大的錢，獲得最好的名譽，假如十年以後的今天，各位同到母校

一定是成績最高的，同時也有聽位自嘆不如，十年前的理想企求，沒有達

到，感到失望、慚愧，同時這自嘆不如者，也不一定是封上畢業名次最後

愈下，差距越來越大。可是廣義來講，韓國過去工業較不進步，因有了自

有一種標準，要講這一點，我稍徵要花兩分鐘時間。在幾個星期以前，我

也在休斯頓，聽到MIT 一位教授演講，他說中國學人在美國的有兩萬以

上，他們這兩萬以i二的中國學人，在臺鬧大公司也好，在學佼也好，很能

生不一定常常走在前面。

白發展的環境，

服氣，去問母親說要再過幾年便可以追上哥哥的年齡，母親聽了搖搖頭。

這J比喻，我覺得狹義方面我可以同志，因為剛剛品過，古根Reagan's

Ebuation 要有 technology 要有 freedom 。在大陸這種制度之F '沒

科技現代化，那麼將來是不是大陸的科技可以追上畫灣呢?他說不會的，

永遠不會的。他比喻說，哥哥今年九歲，弟弟六歲，相差三歲，弟弟很不

有 freedom

定是前五名，也有同學在學術方面很有成就，而這許多很有成就的，也不

發現，有的同學在事業方面，在十年以內，傲的非常成功，而這些人不一

說，形容年輕技藝很高的人總說是長江後浪「推」前浪。我覺得這一個

「推」字不夠力量，應該是長江後浪「超J 前浪，這是第一點，即以高挂

，跟同班同聚一堂，在美國吽做class reunio丘，在那時候，各位就可以

ijr以交大是中國的

，兩個指示:第一，

今後敵人做事的 ground rules' 一般來說有三點，第一點，高班生

第一個任務方面: my advice to yOU' 就是要知道如們做學生時候

主II校長在越浮電話裳，給我兩個assignments

i長太原因，是因為科技工也水準落後，曾有人問他說至II區小平現在直是提倡

力~1美甫的初級工程討論會，有{立經濟學家演講，他分析大陸的經濟衰落，

刁這一~J泣，話，常走在有ij面，這怎巨孟晶呢?在半個月前，本人在美國休其rr~' 著吾

師酒會，現在就先謝謝找們的老師。

說在上海時，全技學生不到八百人，今年畢業的就有八百多，即以新

竹的交大越辦越好，說惜這磁會會因我有事領先離開，等不及十一點半謝

MIT , we are very pround, we take it 0

單臺冉的女大如此?五十年前上海的交大也足如此?

這已和大學生時不同。做學生的 ground rules 很簡單，小學畢業升中

學了中學畢業封神

ts of 交round rules
則，今天起，你們離開學校，做人做事也有的w sets 01 g

，有學生的 ground rule' 做人的規則。剛才享II校長也說做人做事要有攝

你們解釋部們的神聖使命究竟走什麼，我依次一一來誨。

要說依四十，九年的經驗，提供各位一點淺見， Try to improve your

rl S 11ccess ，這是小載的任務。第二，要我向chances for happiness and succe::;::;';

領先全世界，這是各位的神聖使命。我今天這攝講大話，而交大人是不議

沒有根攘的話，即以我會給各位一個交待。

負而III聖的使命，希立在今後卡六年之內，西元二干年以前，在們中華民國

~}白上日本的 high 企technology' 我們還要在卅年內，追上美國的high

teLR叫y ，要一在今後的四十九年內 9 中華民國的 high 叫的盯

任務。小我的任務，是要為13\ 自己創立光輝燥的有ij程， for success and

happiness for yoarself and for your family 0 大誠的任務，是為國家

..-



rules' 標準是分數 9 畢業以後，聽半是三個因素 O

糕的，比蘇州人講官話還要可怕。而日本人可以汗，我們不能升，這不是

'旗鼓更不是，因為天不怕，地不怕，最怕日本人Ii那10話，這是天下最遭

a

effert 要

That is

How Can you

lead th且 t group?you

Berkeley柏克萊，一個是Standford史

Can

，美國最有名的大學能夠遲得去，然後不到三年，就可以拿到

effort' 現在不行了，現在要靠group effort ，這個 group

經濟專家，也許有法律方1萬的，那度在;言(罔聞體哀l頁，

cooperate with them?

國的 MIT

今天，各位要悶悶白己一個問題，What is my chance of success

?就是 your chance of success' 因為郭校長要我說話，同時交大校首II

個比較不好的消息，交大人對改變ground rules 方面，問題蠻犬。在五

Ph. D ，真是了不起。可是他們不容易改ground 叫es， He is叫fi吋

冊以存在-肘社-會 L二土汁-[十[-主今年f後，二十年後並不很成功。

「年前，每年清華大學官費留學考試，考取的大半是交大人，所以清華出

包括蠻多的;專家，有電子專家，有機械專家，有物理、化學、數學，還有

measure?這是你們早業以後，做人做事的新標准。在走一方面，我有→

錢，交大出人，而好沒右?我們非常高興，早已考上了以後，因為艾大是Ie[!

的關係，我」定安講真話，即以講的不好聽，請各位包涵。在美國西岸有

兩個最好的大學，一個是U. C

丹福，這兩個大學都是最有名，可是有一點不同， Standford 很難道去

，~沒有

對做人{故事的觀念，

在學校時候的 ground

Supervisor' 管七、八人，第二

Language 文字方面的關係?有人說是

The ground rules 不iOf放，這足一個原因，

Language 的問題，原因是中國畢業生畢業以後，

又說不足。第三點:是不是因為

分重視分數的關係'疏忽了Extr在 curricular activities'有人說是，我

度人都是黃種人。第二個問題，是不足因為R.O.C. 中華民國教育制度過

泣。原因是在 Bell 也好，在 IBM 也好，擔任 Director 和 VP 的中間

有日本人，也有印度人，就走沒有中國人，即以不是歧視，因日本人、自1

個問題，第一個問題:j主不是美國人對黃種人右歧視?有人說是，我說不

事， Bell的管理制度分五妝，最低級叫，

級pJj-Department Head ，管二、三十人，第三級叫-Director' 大概管一

百個人左右 9 再上去是 VP and Senior advisor president a Bell 一于

多的中國人中間，升最高的足第二紋，沒有一人升到Director

Bell ，一個是 IBM ，每一個大的研究尉，總有一于以上的中國學人在做

人升到 vp ，更有人對這兩萬以上的中國學人加以研究Why' 歸納了三

of you, but four years from now, only one will remain 0

you look your left and look your right, Today there 且re three

Berkeley

第一個是健康，這非常重要，Olympic的金牌，全靠最後街刺，而最

後的街刺要靠的1的體力。豆豆天前我去看Jones cup' 中華隊眼西德打，打

到最後兩分半鍾的時候?中華隊領先五分，西德陸的小姐們，體力賓在好

，最後兩分半鍾的衝刺，從臨五分轉贏三分，體力的重要就在此。第二個問

不過一進去，百分之九十以上的人能夠早業

很難畢業，即以有一次新生報到，U. C.
Berkeley 容易進去，可是

;使長百1/話: Now

is succeessful if he can win friendes and infere且ce people 。版以

請你們記住這一點O 第三點閻菜，是領導能力，your leadership ，在一

百年前，眼理工方面有闊的工作，大半都是以一個人為按心的individual
，其道吉R '我講這種話，好

仿、

，誰真正能夠互惠德間滿一Our

今天我要用老資格講幾句老話，各位要君看你左邊，看君你右邊，

們三個人，十年以後 among the three of f

也許只有一個甚至沒有，在今天這種好日子

，稱心如意 O 你們今天最理想的企求?十年以後能夠達到的，三個人中間

personali ty ，說要借用美國一位名教育家他有句話說:Man
京是hii拾，

8 9



il11pressed ，他的記憶力非常好，他把臺灣面積多少平方公里，人口有多

少，諱的清清楚楚，還有美國的、英國的、蘇聯的、日本的、法國的、意

大利的 area ， population 講的一個字都不錯，好像比 IBM 的 Computer

還靈光。他講完以後，我覺得這人有點特別，所以說成他到我房間，談了

'
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兩個鐘點，我更發現他很誠懇，他是主張兩個字，就是公平，他說一個人

故事要公正，要擺得平。這個人那麼成功，沒有念過書，這是因為有兩個

特點，第一，他注重 figures' 因 figures 就是根攘事實，他{故事完全是

實實在在。第二，他是公平，那麼 That is his secret of success 0 第二

如何把握第二個、第三個機會呢?第一要從三個新的因素著手，就是

就是要把握第二個故會、第三個機會，這是最重要的。
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個人，他已經過世了，他是張嘉頭先坐，前交通部長，也是銀行-家，與交

大有很深的淵嗯，在1975年美洲交大校友會在西岸舉辦第三次聯誼會，敝

結果醫生跟在講兩句話，

這兩旬話是不

第一

一想 O 所以，第一要 Check your health ，我每年去驗在身體，今年k

個月，也在美國核查，花了美金兩百塊，
要少吃泊、鹽和糖。

旬，要在體重減輕五公斤，第二旬，
人是大會的主席，請張先生來演講，題目;是浩然之氣，他說交大前，投長唐

文治先生這個人了不起，道德文章使世人景仰。唐先生常講，每一個人都

要有浩然之氣，浩然就是立志、下決心determination，氣就是力量，即

以浩然之氣就像一輛汽車，有了engine'再加汽油，可以發動。張先生

說唐校長的話對他影響很大，大在什麼地方?張先生本來不懂英文，但他

覺得將來在世界上要有一席之地，非要能講英文不可，他那時年紀蠻大了

，在重慶日症，每天坐兩個鐘點轎子，他就是利用那時間念英文，在轎子

主(師百塊錢呢?我想想，很值得，不錯的;f立4:;;ι↓吋耶圳y弘， i叫必
personality要棧討一]下干， Are you a p←er 】:::lU ll.一

苦to~你自己的

?因為在科技工程的世界里，成功的人，最

成M蚓酬酬閃9功拼訓淵肌J正珀油腳f自的w飢i白ω趴甘V趴/人\ ，峙耐喇我軒蚵百可I

A一一p、n叫ti泊ons昀s 。第三'闊於 leadership 方面，對於 g
;;?你是不是有樂辜的精神，我要引用美國目姐姐總統的一旬話'這句

話也是英文的，我覺符可以表達我要講的意思: Ask
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氣，建設輝煌的事業，唐先生是我們交大的前投長，也是我們交大的掌門

人。所以浩然之氣這一招，可以說是代代相傳的，我們交大的絕招。

話我覺得很值得研究。

昕以對於各位第一個任務，我們小我的任務，我說交大畢業生有特殊

的 advantage'我們有我們的故訓，有我們的tradifio泣，有我們的絕招

，各位將來事業成功大概都沒問題。此外，說還有第二個assignment'

還有幾分鐘，我要和諸位研究一個絕招，就是你們假如有空的時候，

像星期天的早上、沒有事做，可以好好的想一想，在你所認識的人中、舉一

兩個，或者在事業方面已經有很大閥的人，或者在道德方面，:17
，是你最敬仰的。把這些人仔細研究一下，why he is SO succes

就是的1們的神聖使命。剛才我說在十六年以內，我們要追t日本的 high
why he is so great? 那眩， illustrate it 加以闡釋，我先來舉兩個人

'technology'三十年以內，要追上美國的technology 0 今後的四十九年

'we 且re going to heat every body in the wor肘。這不是一個大話

，現在我要給各位一個交待。

他是臺灣一個電子公司的

所以把他拿來研究

名字不便講出來，
，第_."個人，這個人還在9

-11 一

現在則非常成功，

W旬，他在兩星期前，被請去休斯頓演講，他諧的時候，我覺得very

一 10 一

董事長，他小時候沒唸書，很窮，
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今年四月八日是母校未庚的日子，謝謝郭校長南宏及顧
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但要鹽，

學長儉德要我說至是句話，唯一的原因是因為我是氏廿三級從

附扇小學最低5年間始，在交大整整地經過十三年的寒窗，而

今年又送廿三級的金禧之庭。

碎學長於‘二月廿九日不幸因交通丰禍喪生，昨天才
鵡
只

時學長與我1cl-六十年的交情，我們在小學、罪行去祭 P 費

中學、大學、留亭邦在一齊，也J是他給我的機會，在臺?守得

從事台來水和市政工程 P 有們私交方面也很密切，所以我這

一個月來，很難道，克在姑且放開來，讓我夢想氏國一‘二三
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- 年四月八日的校慶。

氏國一‘二三年四月八日是五十年役的今未趴那時的校長

會拉我今叉的錄音帶放冉來，那時三三民主義已統一中國，當

'屯布幾位同學是從太空然我們是在大陸上，那天聽眾很多

上面回到也球來參加校慶的，他們所采的太空梭是交大同學

設計監造的，逆轉操作也是交大同學所主持的，太空梭是交

通工具，而太空站則是人類旅行往其他星球的中途站 P 那里

一 13 一

去年八月，在新加坡有一個檢討會，詰敵人去做 honorary chairman

，責任就是要 delier a keynote speech ，我的 keynote speech ，在

新加坡pJ\-f故Cycle of high technology'我根據archeolosical findings

，我跟他們說世界上的original high technology ，是在中國的黃洞流

城開始，因為阿拉伯的人把中國的high technology ，那時是中國的小

的國寶棚中束。中東的人，用他們的智慧，他們的freedom ，把中國

原有的high teconology加以改進，更上一層樓，而後他們中東的人，又

把他們更上一層樓的high technology ，再向西方移轉到歐洲，歐洲的人

以他們的 technology'他們的出telligence ，叉把這些第二層攘的high

technology ，更上一層樓到第三層樓，那個時候最顯著的階段，就是在

一于七百六十年，在英國的第一次工業革命，當然那時的工業革兮，最中
achinery ，因為英國右 precIslon

心的技術是精密旗械， precls lOn maCll lL,er y

machinery' 所以國家很富強，稱霸兩百年。
在「九世紀時， high technology 已經到了二層、三層，叉向西方

山附IC ocean 到美國，雖然美國人不太聰間，不過他們
移動， cross au且μ L1

是最自由的民主笑，又把歐洲傳去的high technology ，更上一層樓到第

四層去了，最顯著的是一九五0年左右，世界第二次工業革命，那時的
;"ion machinery'而是 microelectntecral thi凹，不是 precls1Ull lUd<-1.1U"''-'" y

:.OElectrιiω 右三個作用:很小，很便宜，而且 very reliabe 可

誰桶。因此，能夠應用到各行各業，推動了所有的技術'所有的工程

j 美國將已經手Ij四間的 high 叫血肉y ，再向西方移動，越過太平

拌，差不多要同到老家了。不過，同到老家以前，先在日本停留一下，然

而日本鹹們其洞流域很近，再移動一點點，這?小寶只要同娘家了。

各位的神聖使命，就是如何迎接這個中國促別的小國笠，他是少小離

位在老大將悶，還沒有歸，他是鄉音已故，鬢毛已催了，同時和以前不同，

說在是三頭六臂了，而且子女滿堂，各種叫n叫y 蹄，各位如何去

迎接他?除了迎接他以外，還要如何贊揚我們中華民國的大智大慧，要把

這個在四層樓的 high technology 更上一層樓。各位今年畢業正是時偎

j 將使這個國質更上一層樓，就是你們的責任，也是你們今後努力的目標

, Ii被人用最恭敬的態度，預祝各位成功!
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